

BOLETIN OFICIAL

DE FILIPINAS.

Domingo 1.º de Julio de 1860.

Año XI.

Este periódico sale diariamente excepto los lunes. Los suscritores tienen opcion gratis á un anuncio mensual de seis líneas que se insertará tres veces y deberá remitirse firmado á la Redaccion antes del medio dia. PRECIOS.—En la Capital 4 peso al mes.—Provincias 9 reales ídem.—Fuera de Filipinas 9 reales sin franco.—Sultos 4 real.—Pago anticipado y en plata.—PUNTOS DE SUSCRICION.—Imprenta de este Periódico.

Núm. 155.

PARTE OFICIAL.

SECCION MILITAR.

CAPITANIA GENERAL DE FILIPINAS.

ESTADO MAYOR.

Orden general del Ejército del 30 de Junio de 1860.

Segun decreto del Excmo. Sr. Capitan General, esta tarde á las cuatro de ella se relevarán los destacamentos mensuales en la forma siguiente: el de San Francisco del Monte y Nagtajan por el Regimiento Infantería de Fernando 7.º núm. 3, el de San Juan del Monte por el del Infante núm. 4, y el de la Princesa de Malabon por el del Principe núm. 6.—Los Regimientos de Infantería, Artillería y Caballería de esta guarnicion, pasarán revista de comisario el entrante mes de Julio por el orden siguiente: El dia 2 á las seis de la mañana el Regimiento Infantería núm. 1, á las seis y media la compañía del núm. 2, á las siete y cuarto el núm. 4, á las ocho y cuarto el núm. 10, á las nueve el núm. 6, á las cuatro de la tarde el núm. 7. El dia 3 á las seis de la mañana los dos Batallones de Artillería, la compañía de obreros y los gefes y oficiales de P. M. F. del departamento: á las cuatro de la tarde el Regimiento núm. 3, á las cuatro y cuarto el núm. 9 y á las cuatro y media el de Caballería Lanceros de Luzon: el acto de revista lo tendrán los cuerpos al frente de sus cuarteles respectivos, la compañía de obreros en la Maestranza y la P. M. F. en su establecimiento. Asistirá de Interventor para todos los cuerpos el Sr. Coronel Teniente de Rey de la Plaza D. Juan de Lara y Pineda.—Lo que de orden de S. E. se publica en la general de hoy para conocimiento del Ejército.—El Coronel Gefé de Estado mayor, José Ferrater.

Orden de la Plaza del 30 de Junio al 1.º de Julio de 1860.

GEFES DE DIA.—Dentro de la Plaza. El Comandante D. Julian del Valle.—Para San Gabriel. El Teniente Coronel Comandante D. José de Guiza.

PARADA.—Los cuerpos de la guarnicion á proporcion de su fuerza. Rondas, Isabel II núm. 9. Visita de hospital y provisiones, Fernando 7.º núm. 3. Sargento para el paseo de los enfermos, Castilla núm. 10.

José Carvajal.

TRIBUNALES.

ESCRIBANIA DE MARINA DEL APOSTADERO DE ESTAS ISLAS.—En virtud de providencia del Juzgado del ramo, cito, llamo y emplazo por segundo edicto y pregon á Pedro Balau, natural del pueblo de Borongan y araez que fué de la goleta Dolores, para que en el término de nueve dias contados desde la fecha comparezca ante el propio Juzgado ó en las cárceles de esta provincia á contestar á los cargos que le resultan en la causa núm. 170 sobre hurto de abaca, apercibido que de no hacerlo le parará el perjuicio que hubiere lugar, susanciándose la causa en su rebeldía hasta la definitiva. Isla del Romero 30 de Junio de 1860.—Eduardo Olgado.

Se anuncia al público, que por disposicion de este Juzgado 2.º y á instancia de los interesados se venderán en pública almoneda los bienes pertenecientes á la testamentaria de D. Eufemio Santiago que son los siguientes:

- 1.º Primeramente. Siete cascos.
 - 2.º Dos casas de tabla.
 - 3.º Cinco camarines de caña y nipa.
 - 4.º Dos casas tambien de caña y nipa, todos con sus solares correspondientes.
 - 5.º Las tierras, manglares, muebles y alhajas, verificándose su remate en el pueblo de Navotas y casa-mortuoria del mismo testador en los dias 2, 3 y 4 del mes de Julio entrante.
- Binondo y oficio de mi cargo 26 de Junio de 1860.—Dorooteo Martin de Angeles.

ESCRIBANIA DEL JUZGADO DE LA ALCALDIA MAYOR TERCERA DE LA PROVINCIA DE MANILA.—En virtud de providencia del Juzgado cito, llamo y emplazo á José y Potenciano de Jesus, mestizo de sangley, vecinos del pueblo de Santa Cruz y traficantes en el pueblo de Bijnang provincia de la Laguna, para que dentro de quince dias contados desde esta fecha, comparezcan en este dicho Juzgado á usar del derecho que crean tener en un solar sito en la calle Real de San Lázaro, y hace frente á la casa del difunto Capitan Alberto, cuya venta ha solicitado Hermógenes del Rosario, apercibidos que de no verificarlo, les parará el perjuicio que hubiere lugar. Oficio de mi cargo en Manila á veintinueve de Junio de mil ochocientos sesenta.—Juan Nepomuceno Toribio.

HACIENDA.

TESORERIA GENERAL DE HACIENDA PUBLICA DE FILIPINAS.—El dia 2 del entrante Julio se abrirá el pago de la mensualidad correspondiente al mes actual de todas las clases pasivas; y á fin de que haya tiempo suficiente, para que los interesados perquiran sus haberes hasta el 10, fecha en que deberán quedar cerradas las respectivas nóminas, tendrán efecto los pagos en esta forma:

Dias 2 y 3 las del Monte-pio político, militar y alimenticias, residentes en estas Islas y retirados del Resguardo.

El 4 y 5 las de los cesantes, jubilados y pensionistas de gracia residentes en estas Islas.

El 6, 7 y 9 las pensionistas del Monte-pio político, militar y de gracia, cesantes y jubilados residentes en la Península.

Manila 30 de Junio de 1860.—Antonio Morata.

ADMINISTRACION GENERAL DE RENTAS ESTANCADAS DE FILIPINAS.—No habiendo comparecido D. Pedro Delgado, fiel que ha sido de estas Rentas en el partido de San Francisco de Malabon, de la provincia de Cavite, á la Administracion de Hacienda pública de la misma, no obstante de habersele prevenido por medio del Boletín oficial en sus números 139, 140 y 141 se le apercibe que de no verificarlo por sí ó por medio de apoderado en el improrrogable término de 3.º dia á enterarse de providencia que le concierne, se procederá contra el mismo con arreglo á la legislación vigente, parándole los perjuicios que haya lugar.

Manila 27 de Junio de 1860.—Jareño.

ESCRIBANIA GENERAL DE HACIENDA.—En virtud de providencia del Ilmo. Sr. Intendente general de Ejército y Hacienda se cita, llama y emplaza por segunda vez y término de nueve dias á los hijos herederos ó representantes del finado D. Ignacio Mendoza, uno de los fiadores del subdelegado que fué de Pangasinan D. Francisco de Reyes para que comparezcan en la Escribania del infrascripto para ser enterados de un asunto que les concierne, bajo apercibimiento de que por su omision les parará el perjuicio á que haya lugar.

Manila 26 de Junio de 1860.—Mariano Saló.

CORPORACIONES.

BANCO ESPAÑOL FILIPINO DE ISABEL II.

Vencido el 2.º semestre de este año, la Junta de Gobierno con presencia de liquidacion de los beneficios en él obtenidos ha acordado el dividendo de un 5 1/2 p.º.

En consecuencia pueden los Sres. accionistas acudir á la caja del establecimiento á percibir sus respectivos dividendos desde el dia de mañana, de nueve á doce de los de oficina.

Manila 12 de Junio de 1860.—El Secretario, José Corrales.

SECCION RELIGIOSA.

DIA 1.º DE JULIO.

DOMINGO. San Teodorico Presbítero y San Simeon Confesor.

SANTO DE MAÑANA.

LUNES. La Visitacion de Nuestra Señora. Los Stos. Proceso y Martiniano Mártires.

SECCION EDITORIAL.

Hemos recibido noticias del fallecimiento de la señora Doña Margarita de Olave, esposa del Alcalde mayor de Bulacan ocurrido en la travesía desde Singapore á Pulo-Pinang, de resultados de la enfermedad que hacia tiempo le aquejaba.

Los misioneros católicos le han hecho rogativas y se construye un magnifico panteon costado por su inconsolable esposo. Dios la tenga en su santa gloria.

Tambien hemos tenido conocimiento del esquisito cuidado y solicitud de que rodeó D. Balvino Cortés, Cónsul de España en Singapore á nuestro compatriota D. José Gonzalez Bello hasta su fallecimiento en aquel puerto, y este proceder que es general con todos los españoles que vayan á aquel, hace la apología de los generosos y humanitarios sentimientos que abriga tan digno funcionario. Nosotros sentimos un verdadero placer en dar publicidad á hechos de esta especie.

Hoy se reparte á los suscritores el núm. 13 de la Ilustracion Filipina, que contiene las materias siguientes:

Los batas, lámina.—En un album, Amor ideal, Amor y orgullo, poesías.—No transige la conciencia, novela.—Reflexiones acerca de las publicaciones históricas relativas á Filipinas, parte literaria.—Reseña geográfica, científica, estadística, agrícola, industrial y mercantil de las provincias del archipiélago filipino; Ideas sobre el magnetismo y la electricidad per el teniente de infantería D. Serafin Olabe, parte científica.—Revista de la quincena.—El escribiente.—Mosáico.—Dibujo autógrafa.

SINGAPORE 14 de Junio de 1860.

Llegó hoy la mala de Europa y en ella la atrasada. Lord Elgin y Baron Gros han desem-

barcado con todos los honores debido á tan altos personajes. El alcance de las noticias por el telégrafo de la India nada trae de particular. La tardanza de la mala ha consistido en que se perdió el Malabar que la traía en la misma rada de Gall salvándose todos los pasajeros pero perdiéndose muchos efectos así como unos 120 cajones de correspondencia perteneciente toda á Singapore, Batavia y Hong-kong. Es de presumir que el correo de Manila del 26 en Londres y 21 en España tambien se haya perdido por cuanto para Hong-kong con aquella fecha se asegura nada vá. El hecho de perderse un buque en bahía cuando iba á emprender su marcha para su destino es por demas escandaloso sin razon justa que lo disculpe. Lord Elgin que tuvo que salvarse por medio de una cuerda y el corresponsal del Times, podrán recomendar á la benevolencia del gobierno inglés la compañía Peninsular y Oriental para que no cese de prodigarla franquicias, proteccion é inmensos subsidios de todo lo cual no participan los pasajeros que tienen la desgracia de viajar en sus buques sino el bolsillo de sus accionistas.

Anoche este Sr. Gobernador dió un suntuoso banquete á los plenipotenciarios, al cual asistieron las primeras autoridades civiles y militares y los cónsules de España y Estados Unidos. La soirée luego fué brillante y la música amenizó las horas de la noche haciendo olvidar á estos altos personajes el contratiempo de Gall.

La prensa de Batavia viene alarmada con la aparición de piratas en el Archipiélago, los cuales proceden de Hilanos. En las costas de Madura y en las islas contiguas se ha visto una flotilla de nueve grandes buques (parabus) tripulada por estos bandidos, que se cree con algun fundamento, haya atacado la isla de Bawcan así como le fué no hace muchos años y sufrió el sanguinario azote de esta canalla.

Las costas de Célebes, segun los mismos periódicos, parece que tambien están infestadas de malhechores que cautivan á pacíficos habitantes con tan inaudito escándalo que el gobierno holandés se ha visto en la necesidad de enviar vapores de guerra para perseguirlos y castigarlos.—De esperar es que estos castigos sean ejemplares y mas eficaces que los empleados en esta colonia inglesa donde la tramitacion judicial es lenta y donde el delinente sabe que no pierde la vida, ni la esperanza de recobrar su libertad. En tiempos de Jorge IV la ley colgaba á todo pirata de un alto mastil hasta en las mismas orillas del Támesis; en el dia se le deporta para que se subleve en la travesía y asesine á los que le conducen, como no hace mucho aconteció con los piratas cojidos por el Esk al mando de Sir Roberto Maclure que ha salido con su precioso buque para China y tal vez toque en Manila.—Alarmados, del modo que suelen hacerlo, algunos periódicos de esta; exitan en artículos razonados á los gobiernos de Batavia, Filipinas y de estos Estrechos para la persecucion simultánea de piratas, y no seria del todo infructuoso, el que tambien clamasen por severas restricciones en la venta de proyectiles y armas de guerra que se venden con profusion en este arsenal donde se abastecen toda la canalla que tanto se clama por su exterminio.

El Overland Singapore Press dice: «que desde el año 1848 en que los españoles atacaron á Joló, el sultan de aquella isla ha hecho cuanto ha podido para impedir que sus súbditos se dediquen á tan criminal ocupacion; pero que los malvados han encontrado otro refugio mas seguro en la isla de Patta, así como en la de Tawi-Tawi. Añade que en la parte Sud de dichas islas se han formado diferentes aldeas compuestas solo de piratas y al mando de los datos Hasan y Abang que disponen de numerosas flotillas para saquear los estrechos. Que en toda la costa Nordeste de Borneo desde Tanjou Usung hasta Abeludoi (Maludo?) así como en la isla de Sud de dicho Tanjou Usung tambien se encuentran muchas cabañas pobladas de piratas procedentes todos de Joló é Hilano. Sin embargo; el asilo que mas prefieren es el de Mindanao aunque allí los españoles los persiguen á muerte sin descanso y á fuerza de muchos trabajos no los dejan descansar.»—La prensa inglesa esta vez nos hace justicia y merece nuestro agradecimiento.

En los mismos periódicos de Batavia vemos: que los piratas que en Junio del año pasado tantos estragos cometieron por aquellas costas, ahora se cree no procedan de Hilano sino de la bahía de Sikana en la isla de Sinkey, cuyos habitantes son los mas atroces criminales.

Los periódicos que ven la luz pública en Calcuta publican un hecho inculcable cometido por el capitan Griffin del tercer regimiento europeo de infantería de Madras. En resumen; parece que este oficial que habia servido 23 años á su pais con honradez y caballerosidad infinita, hace algunos meses tuvo la tentacion de escribir de su propio puño y letra una orden ó pedido con nombre supuesto para que un tendero llamado Carr mandase por el dador una docena de botellas de aguardiente, y dos de cerveza. Cuando el vendedor quiso cobrar su importe no le fué posible averiguar la existencia ni la persona que aparecia haber hecho el pedido: pero si pudo saber á fuerza de mil indagaciones que la escritora de él era la del capitan Griffin. Sujeto este negocio al fallo de un consejo de guerra, este despues de convicto el delincuente lo ha exonerado y echado

ignominiosamente de las filas, quedando el desventurado en la mas deplorable desgracia y sus dos hijas huérfanas de madre en la mas angustiosa miseria. Solo un estravio mental se cree haya podido ocasionar esta desventura.

Singapore Strait Times 9 de Junio.

Renovacion de hostilidades en Cochinchina.

Por los buques llegados ayer de Saigon, hemos sabido que se ha renovado el bloqueo y las hostilidades van á principiar. Algunos de los buques fletados aquí, para cargar en Saigon para China, vienen en lastre. Creemos que deberia darse oportuno conocimiento á los comerciantes y personas interesadas en el comercio para evitar pérdidas y desengaños.

ESPAÑA.

PRESIDENCIA DEL CONSEJO DE MINISTROS.

REALES DECRETOS.

Habiendo regresado de la campaña de Africa el capitan general don Leopoldo O'Donnell y Joris, duque de Tetuan, presidente del consejo de ministros y ministro de la Guerra.

Vengo en disponer que don José Mac-Crohon ministro de Marina, cese en el despacho interino de aquel ministerio, quedando muy satisfecha del celo é inteligencia con que lo ha desempeñado durante las difíciles circunstancias porque ha pasado la nacion.

—Habiendo regresado de la campaña de Africa el capitan general don Leopoldo O'Donnell y Joris, duque de Tetuan y presidente del consejo de ministros

Vengo en disponer que vuelva á encargarse del ministerio de la Guerra.

Dado en Aranjuez á treinta de Abril de mil ochocientos sesenta.—Está rubricado de la Real mano.—El presidente interino del consejo de ministros, Saturnino Calderon Collantes.

Habiendo regresado el capitan general don Leopoldo O'Donnell, duque de Tetuan, presidente del Consejo de ministros y ministro de la Guerra.

Vengo en disponer que vuelva á encargarse del despacho de Ultramar en los mismos términos en que lo estaba antes de mi Real decreto de 7 de Noviembre último, quedando muy satisfecha del celo é inteligencia con que don Augusto Ulloa, director general, ha desempeñado interinamente los negocios de aquel departamento.

Dado en Aranjuez á treinta de Abril de mil ochocientos sesenta.—Está rubricado de la Real mano.—El presidente interino del Consejo de ministros, Saturnino Calderon Collantes.

—Vengo en disponer que don Saturnino Calderon Collantes, ministro de Estado, cese en el cargo de presidente interino del Consejo de ministros que tuve á bien conferirle durante la ausencia del capitan general don Leopoldo O'Donnell, duque de Tetuan; quedando altamente satisfecha del celo, lealtad é inteligencia con que lo ha desempeñado.

Dado en Aranjuez á treinta de Abril de mil ochocientos sesenta.—Está rubricado de la Real mano.—El ministro de Gracia y Justicia, Santiago Fernandez Negrete.

—Habiendo regresado á esta córte el capitan general don Leopoldo O'Donnell, duque de Tetuan. Vengo en disponer que se encargue de nuevo de la presidencia del Consejo de ministros.

Dado en Aranjuez á treinta de Abril de mil ochocientos sesenta.—Está rubricado de la Real mano.—El ministro de Estado, Saturnino Calderon Collantes.

MINISTERIO DE LA GUERRA.

REALES DECRETOS.

Atendiendo á las especiales circunstancias que concurren en el teniente general don José Gutierrez de la Concha, marqués de la Habana.

Vengo en nombrarle director general de artillería.

Dado en Aranjuez á dos de Mayo de mil ochocientos sesenta.—Está rubricado de la Real mano.—El ministro de la Guerra.—Leopoldo O'Donnell.

Atendiendo al estado de salud del teniente general don Antonio Ramon Zarco del Valle y Huet.

Vengo en disponer que cese en el cargo de ingeniero general del ejército, plazas y fronteras; quedando muy satisfecha del celo é inteligencia con que lo ha desempeñado, y proponiéndome, cuando su salud lo permita, utilizar sus buenos y dilatados servicios.

Dado en Aranjuez á dos de Mayo de mil ochocientos sesenta.—Está rubricado de la Real mano.—El ministro de la Guerra.—Leopoldo O'Donnell.

Atendiendo á las especiales circunstancias que concurren en el teniente general don Juan Prim y Prats, conde de Reus, marqués de los Castillejos.

Vengo en nombrarle ingeniero general del ejército, plazas y fronteras.

Dado en Aranjuez á dos de Mayo de mil ochocientos sesenta.—Está rubricado de la Real mano.—El ministro de la Guerra.—Leopoldo O'Donnell.

MINISTERIO DE ESTADO.

REAL DECRETO.

Queriendo recompensar los distinguidos servi-

cios que los mariscales de campo don Luis Serrano del Castillo y don Carlos María de la Torre, y los brigadieres don Crispin Jimenez de Sandoval y don Lorenzo Milans del Bosch han prestado durante la guerra con Marruecos.

Vengo en concederles, á propuesta del general en jefe del ejército, aprobada en Consejo de ministros, la gran cruz de la Real orden de Isabel la Católica, libre de gastos.

Dado en Aranjuez á veinticinco de Abril de mil ochocientos sesenta.—Está rubricado de la Real mano.—El ministro de Estado—Saturnino Calderon Collantes.

En la tarde del 16 de Abril, despues de haber recibido las órdenes de SS. MM., salió para el real sitio de Aranjuez el general, gobernador del mismo durante la jornada, D. Enrique O'Donnell. El 17 á las cinco, partió con sus augustos hijos para el sitio, la Serma, señora Infanta, duquesa de Montpensier.

Corría el rumor de que SS. MM. no saldrían para la jornada, hasta tanto que se efectúe la entrada oficial del ejército de Africa.

S. A. el Infante D. Sebastian, se preparaba para dirigirse á Aranjuez.

Entre los papeles ocupados á Elio hay numerosa correspondencia en francés con personas, quizás nombres supuestos, y en las cuales se trata, segun se dice, de asuntos referentes á la rebelion abortada. Tenía en un cuadermo una especie de índice con este título: «Nombres y señas de las personas con que tengo correspondencia».

No bajarán de 18 á 19,000 hombres las fuerzas de nuestro ejército que permanecerán por ahora en Africa, hasta que se verifique la devolucion de Tetuan al emperador de Marruecos. En esta plaza quedarán de guarnicion doce batallones, cuatro escuadrones y treinta piezas de artillería. El resto de las fuerzas se distribuirá entre los fuertes de la ría y los reductos avanzados del Serrallo y la plaza de Ceuta.

Tenemos interesantes pormenores de las operaciones practicadas en la nueva zona de Ceuta para la demarcacion de límites. Hubo, al parecer, la mas completa inteligencia entre la comision española y la marroquí, que recorrieron á caballo la estensa línea fijada en sus respectivas instrucciones: solo en el rio de Isabel II, pequeño torrente que desemboca en el mar al poniente de esta plaza, se ofrecieron algunas dificultades que en nada alteraron la buena armonía, ni fueron causa para suspender la operacion. El desbordamiento de las aguas, que en tiempo de lluvias suelen precipitarse impetuosamente desde las alturas de Sierra Bullones, ha formado tres cañadas, cuya existencia probablemente se ignoraba, y de aquí la incertidumbre para señalar la que debe servir de término entre ambos pueblos.

Nuestros ingenieros propusieron la del medio, como una transacion prudente, á fin de que no saliesen perjudicados los derechos ni los intereses de ninguna de las dos partes; pero los marroquíes contestaron que, aunque en nada se oponian á la indicada solucion y aun la consideraban justa y acertada, se les permitiese consultar con el califa; á lo que se accedió benévola y con tanta mas razon, cuanto que desde luego manifestaron que sus instrucciones les prescribían conformarse en todo con el dictámen de sus colegas españoles.

El terreno adquirido por la plaza de Ceuta á consecuencia del deslinde, es una riqueza que se evalúa por los inteligentes en trescientos millones. No solo tenemos ya con tierras que roturadas y metidas en cultivo, podrán rivalizar en esquisitos productos, especialmente de uva y pasa, con las mejores de este litoral, sino tambien con una buena playa para la pesca. Ahora lo que falta son manos y poblacion, lo que en nuestro concepto no se dejará de buscar por mucho tiempo. El Serrallo está llamado á ser un pueblo agrícola tan rico como las villas de Galicia. Aunque el gobierno de S. M. tenga el pensamiento de repartir este terreno entre los inutilizados de la guerra de Africa, como una justa recompensa á sus patrióticos servicios, todavia debe quedar un sobrante de consideracion, que tal vez venderá en pública subasta, en cuyo caso no tardaremos en verle cubierto de viñedos y de cereales.

Ambas comisiones se obsequiaron mutuamente y se despidieron contentas y satisfechas, como si hubiesen vivido largos años en la mas amigable correspondencia.

Se ha mandado de Real orden que para recompensar debidamente los importantes servicios prestados durante la guerra de Africa por los capellanes castrenses que mas se hayan distinguido, se señalen por el ministerio de Gracia y Justicia diez y ocho prebendas, correspondiendo seis á catedrales metropolitanas y las doce restantes á sufragáneas. Escelente y justa medida.

De las veinte personas mordidas por un lobo rabioso en Meré, concejo de Llanes, y en Onís, han fallecido seis, y algunos otros han sido atacados de hidrofobia. Las victimas mueren en medio de los mas horribles padecimientos.

Ha llegado á la corte el señor Conde de Eu, vástago, como es sabido, de la familia de Orleans. Pasa á Segovia con objeto de completar su instruccion en el colegio de artillería, habiendo sido encargado de su direccion facultativa el capitán del primer regimiento de artillería D. José Sanchez y Castillo.

El general Ríos ha destinado á la ciudad de Cádiz como objeto histórico de grande importancia, un banquillo de tigrera en que estuvo sentado Muley-el-Abbas, durante la última conferencia en que quedaron firmados los preliminares de la paz.

La Semana Santa ha estado muy desanimada, á causa de la rebelion de Ortega. El jueves no visitó la Reina los sagrarios, como se habia anunciado, ni el viernes salió la procesion, que fueron sin duda medidas de prudencia, que adoptó el gobierno.

El 26 se envió á Muley-el-Abbas una carta para el cange de prisioneros, á lo cual se ha accedido. Nuestro general en jefe dió orden para que á cada prisionero marroquí, curado ya totalmente, se le entregaran cinco duros por su cuenta y que se les escoltara hasta Tetuan. A los que no están completamente curados y se hallan en los hospitales de Ceuta y Málaga, se les continuará asistiendo hasta su completa curacion.

No solamente ofreció S. A. el infante D. Sebastian á S. M. la Reina su espada y su persona para defenderla al saber la inculcable sublevacion de Ortega, sino que envió un recado al señor ministro de Hacienda para que el dinero que á cuenta de lo que se le debe iba á entregársele, se dispusiera de él para las atenciones del gobierno en tan críticas circunstancias.

Un relojero francés, de Madrid, que ha sido zuavo, ha hecho un precioso regalo al sargento Pedro Mur, que fué el primero que cogió en Africa una bandera á los moros. Consiste en una saboneta de oro, de bastante valor. En la tapa principal, tiene las iniciales P. M. y en la inferior, y parte interior, la inscripcion siguiente: «Al valor y patriotismo; Pedro Mur, un zuavo agradecido.» En el guardapolvo dos banderas cruzadas; en el centro un pendon con media luna, y alrededor una inscripcion que dice: «Campana de Africa 1.ª de Enero de 1860.»

Las casas de salud ó de curacion, se van generalizando en nuestro pais. Hace algunos meses se estableció una muy notable cerca del santuario de Atocha; posteriormente se ha anunciado otra en Chamberg, y hoy tenemos noticia del establecimiento de otra en la ciudad de Medina-Sidonia destinada esclusivamente á la curacion de las enfermedades secretas. La empresa que ha planteado este establecimiento se propone amenizarle para distraccion de sus huéspedes, con buena biblioteca, periódicos, mesa de villar y de tresillo, ademas de los jardines en que puedan distraerse.

Como ya tenemos anunciado se halla muy adelantado el proyecto de dar un gran impulso al fomento de nuestra marina de guerra. Parece, que el gobierno trata de hacer un empréstito voluntario sobre la base de una anualidad de las contribuciones directas, recibiendo los suscritores en pago títulos del 3 por 100 al tipo que se designará.

El liceo de Málaga ha regalado al valiente coronel de voluntarios de Cataluña, D. Francisco Vort, un magnífico baston de mando, cuyo valor ha ascendido á una cantidad respetable.

El Ayuntamiento y pueblo valenciano, han dirigido una esposicion al duque de Tetuan, rogándole que á su próximo regreso á España, desembarque en aquel puerto.

Se ha concedido al general Zavala la grandeza de 1.ª clase aneja al título de marqués de Sierra-Bullones, que le fué conferido en 19 de Marzo, resolviéndose de este modo la grave cuestion de etiqueta suscitada entre este general y Prim. A Zavala no se le concedió desde un principio grandeza de 1.ª clase, porque la tiene por su esposa, la condesa de Paredes de Nava, hija del conde de Onate; pero el ilustre general quería legar á sus hijas una grandeza propia suya, y se dió por resentido de no alcanzarla en Africa, donde sus compañeros la alcanzaron. De aquí vino tambien á quejarse de la denominacion de Sierra-Bullones, que se le daba, creyendo merecer, como con efecto merecia, el de los Castillejos, dado á Prim, pues si alguien decidió el éxito de esta accion fué sin duda alguna el conde de Paredes. Para poner en claro estas cuestiones de dignidad personal habia pedido la cruz de San Fernando en juicio contradictorio; pero con la concesion que ahora aparece en la Gaceta del 13 de Abril quedará todo terminado satisfactoriamente.

Hé aquí los festejos con que el Ayuntamiento de Madrid piensa solemnizar la entrada del ejército de Africa en la Corte. A la clase de tropa se le obsequiará con una espléndida comida y una funcion de toros, á que tambien se invitará á la oficialidad, á la cual se la servirá, durante la corrida, un delicado refresco. En el Teatro Real se dará una magnífica funcion en obsequio á los gefes y oficiales. Se construirá con ramaje en la puerta de Atocha un bonito arco de triunfo dedicado á la victoria. Se estrenará una iluminacion en la casa Panadería; introduciéndose alguna variacion en la de las casas Consistoriales; se aliviará la suerte de los heridos é inutilizados, y por último se distribuirán dos mil duros en dinero y en especies á los pobres.

Dice un periódico que la mayor parte de los cuatrocientos millones que España ha de recibir de Marruecos, se invertirán en el aumento de nuestra marina de guerra.

Se activan prodigiosamente las obras de la estacion, del ferro-carril andaluz, en Manzanares; se colocan los rails que faltan desde Alcázar de S. Juan á dicha villa. Tenemos noticias dignas de crédito de que á fines de Mayo se pondría en explotacion este trozo, que acercará bastante aquella ciudad á la Corte y á los puertos del Mediterráneo.

El Ayuntamiento de la Corte, ha nombrado una comision de su seno, para que proponga la mejor manera de erigir en uno de los principales sitios de Madrid con los cañones tomados á los marroquíes, un monumento que inmortalice las glorias de nuestras armas. Probablemente se elegirá en la gran avenida del Norte, donde hoy está la puerta de Fuencarral.

Está ya el canal de Isabel II en explotacion por los particulares en las calles siguientes: Ancha de San Bernardo, Barco, Ballesta, Ballesta (Travesía de la), Corredera alta de San Pablo, Corredera baja de San Pablo, Colon, Cruz verde, D. Felipe, Desengaño, Espiritu Santo, Escorial Fuencarral, Jesus del Valle, Luna, Madera alta, Madera baja, Molino de viento, Minas, Minas (Callejon de las), Nao, Palma alta, Panaderos, Pez, Pizarro, Pozas, (Travesía de las), Plaza de San Ildefonso, Puebla,

Rubio, Santa Bárbara, San Onofre, San Joaquin, San Roque, Tesoro y Valverde.

El aparato de las honras fúnebres celebradas en la Catedral de Cádiz, en sufragio de los que han sucumbido en Africa, sosteniendo el honor del pabellon nacional, fué como requeria el acto, tan sencillo como grave é imponente. Un paño negro, cubria el suco; el túmulo se componia solo de dos almohadones de terciopelo negro, sobre los que se veía un ros, un baston con borlas de oro y una bayoneta, representando así todas las clases del ejército. Cuatro gruesos blandones de cera amarilla oscura, en cuatro grandes candelabros cubiertos de crespon negro, alumbraban aquel aparato, que presidia la magnífica cruz catedralicia, dádiva, segun se cree, de D. Alonso el sabio, pero que su labor, del siglo XV, hace presumir fuera don del héroe de la guerra de Granada, D. Rodrigo Ponce de Leon ó de la Hueste Isabel I. A la salida de los funerales se repartió por el Ayuntamiento una inmensa cantidad de pan á los pobres.

El monumento erigido á Cervantes en la plaza de las Cortes, va á ser adornado de un elegante parterre.

Los fondos que se recauden de la suscripcion abierta en Valencia para regalar una espada al general Echagüe, se aplicarán tambien al presente de un magnífico baston al ilustre duque de Tetuan.

Un periódico belga el *Moniteur des interets materiels* ha publicado algunos datos interesantísimos sobre nuestras minas de carbon, presentados al ministro de Negocios extranjeros por M. J. Lest-garens, enviado á España por el gobierno belga con una comision comercial.

Asturias, segun estos datos, cuenta 20 leguas cuadradas de terreno carbonifero con 1000 millones de toneladas de carbon reconocido; y otras 20 leguas cuadradas de terreno menos rico que contiene solamente 100 millones de toneladas.

Son tan notables como honrosas para nuestro pais las pruebas que el Estado mayor de Artillería de nuestra armada está haciendo en la Isla de San Fernando con cañones de hierro del calibre de 16 centímetros rayados y sin zunchos, en la magnífica batería que aquel tiene establecida en las estensas playas de Torregorda, con el esclusivo objeto de ensayar cuantos adelantos se promuevan en el material del arma. Dieron principio el dia 24 de Abril con un cañon de á 32, ánima lisa, que tal cual salió de la fábrica de Trubia para el servicio de la armada, habia sido transportado á Sevilla y rayado en su fundicion de bronce con arreglo al pensamiento de los autores del proyecto, que lo han sido el teniente coronel subdirector de la academia del cuerpo Don Cándido Barrios y el capitán profesor de las clases de química é industria militar D. Félix María de Llanos.

Veinte y dos disparos se hicieron, correspondientes á otros tantos proyectiles que, segun noticias adquiridas, son los que hasta entonces se han recibido de Sevilla, donde tambien se construyeron con sugestion al diseño presentado por los autores, y la pieza quedó sin novedad.

Se ha apuntado el cañon por 0,5 10, 15 y 17 grados de elevacion que es la máxima que permite el montaje en que se halla colocado. Las cargas usadas han sido de 2 k 5, 2 k 70 y 3 k obteniéndose alcanzar de 3, 100, 3, 300, 3, 600, y 4, 100 metros. Con 0 grados de elevacion el alcance total llegó á 2,000 metros.

La direccion escelente, la derivacion máxima para los mayores alcances fué de 18 metros. Algunos proyectiles han chocado en la misma línea de tiro marcada con banderolas.

Marchan perfectamente de punta y penetran en la tierra un metro.

Es de notar que en los primeros disparos entraban tan ajustadas las aletas en las estrias del cañon, que solo á fuerza de golpes se les hacia penetrar, no sin miedo de los resultados por parte de los oficiales de artillería ejecutores de las pruebas.

En fin, cuantos han asistido á este ensayo, que segun parece envuelve la solucion de un problema artillero muy de actualidad, quedaron complacidos y sobre todo entusiasmados de contemplar el celo y la inteligencia que desplega en los trabajos esa juventud encargada de velar por los adelantos de nuestra artillería naval y que nos hace asegurar, vistos los profundos conocimientos de que dan muestra, del brillante porvenir que está reservado.

Hé aquí algunos detalles del recibimiento que se está haciendo á nuestro valiente ejército de Africa en las principales poblaciones de España.

El sábado se realizó al fin en Valencia del modo mas brillante que es posible imaginar la gran ovacion preparada al general Echagüe y al ejército. El dia era magnífico. En la Plaza de Cajeros habia un arco de triunfo y una fortaleza terminada por una estatua de la paz. En la bajada de San Francisco se leían bajo doseles los nombres de los generales que han combatido en Africa. En la calle de Flasers habia dos arcos de mirto. El mercado presentaba un aspecto magnífico: una tienda de campaña de los colores nacionales se hallaba situada en cada uno de los extremos y los árboles de todo él adornados con banderas en las que se leían los nombres de todos los cuerpos que han tomado parte en la campaña y de todos los combates que han tenido lugar. Dos arcos se alzaban en la calle de la Balería, otro á la entrada de la calle de Caballeros y finalmente otro magnífico en la plaza de la Constitucion. Renunciámos á describir el entusiasmo con que el general y las tropas fueron acogidos. Sirva de ejemplo el siguiente detalle: de una casa de la calle del Mar, como una continua lluvia, se arrojaron coronas, ramos, flores, palomas, versos y sobre 900 banderolas, que adornaron vistosamente los fusiles de los valientes expedicionarios. Poco menos que esto se repitió con frecuencia en todas las casas de la mencionada calle.

En la noche del 26 de Abril tuvo lugar segun estaba anunciado la comida cívica con que la Exma. diputacion provincial de Málaga obsequiaba á los distinguidos gefes y oficiales del batallon provincial de la misma que con su denuedo y bizarría tantos

laureles ha sabido conquistar en la gloriosa guerra de Africa que acaba de terminar.

El grandioso salon donde celebra sus reuniones aquella dignísima corporacion, habia sido preparado conveniente y elegantemente y la estensa mesa fué presentada con sumo gusto, segun era de esperar de la distinguida corporacion que iba á demostrar sus simpatias en loor de los valientes que han sabido conquistar tantos laureles para nuestra patria querida.

Las autoridades y corporaciones fueron invitadas oportunamente del mismo modo que los representantes de la prensa malagueña, y algunas otras personas notables, reinando durante la comida, entre los concurrentes la mas cordial alegría, al propio tiempo que la mas digna franqueza. Sentimos no recordar los muchos brindis que se cruzaron, pero en todos ellos fué de notar su mucha oportunidad y entusiasmo.

Nada mas agradable hallamos que estas demostraciones de júbilo que recaen en favor de militares tan esforzados, y dan á conocer tan á las claras las muchas simpatias que han sabido conquistarse. Digna fué la fiesta de los distinguidos gefes y oficiales á quienes se dedicaba, y de la dignísima corporacion que tan cordialmente demostraba los sentimientos de que se hallan hoy postidos todos los españoles.

Con fecha 26 de Abril escriben del Puerto de Sta. Maria lo siguiente:

Ayer arribaron en los vapores *San Francisco de Borja* y *San Quintín* los escuadrones de coraceros que forman la primera brigada de la division de caballería del ejército de Africa al mando del brigadier Villate. El desembarque se efectuó en el Trocadero, y en tierra los escuadrones Rey y Reina, mandados por el comandante D. Eulogio Albornoz, emprendieron su marcha á esta Ciudad, donde llegaron á las siete de la tarde. A pesar de que el Sr. Albornoz habia avisado por medio del telégrafo con una modestia que le honra y que solo iguala á su bravura, que no se hicieran demostraciones hasta la llegada del brigadier, fué en vano, pues el pueblo ni se contuvo ni nadie trató de contenerle. Apenas entraron en las calles; de todos lados se desprendían palomas, coronas de laurel y de olivas y ramos de flores, arrojados por las señoras que poblaban los balcones. Las calles quedaron alfombradas de flores, y apenas los caballos podían transitar por medio del inmenso gentío que las llenaba.

Llegados á la plaza en medio de estrepitosos vivas á la Reina, al duque de Tetuan, al general Galiano, al general Prim y otros, el Sr. Albornoz tuvo la galantería de bajar de su caballo é ir á dar gracias al alcalde en representacion del vecindario, por la entusiasta ovacion de que tanto él como sus subordinados eran objeto. Por la noche hubo iluminacion general, distinguiéndose la casa del vice-cónsul inglés, por la multitud de vasos de colores con que estaba adornada.

Esta mañana á las seis, otro repique general de campanas indicó que estaban á la vista los escuadrones de Borbon y Príncipe, así como el brigadier Villate y su estado mayor. A pesar de la hora y del temporal que reinaba, las calles se llenaron de gente, las casas se colgaron y la carrera apareció adornada con profusion de banderas, improvisadas por el vecindario de la plaza de San Gay. Una música militar recorria todas las calles.

Ha ocurrido recientemente un hecho que honra sobremedera al observatorio astronómico de San Fernando, y en general á los hombres de ciencia españoles. Parece que no ha mucho se publicó una importante obra acerca de las estrellas, por el observatorio de Londres, obra de gran coste por su parte tipográfica. En el observatorio de San Fernando con presencia de ella, se hicieron diferentes comprobaciones, de las cuales resultó que en Londres no se habia tenido presente cierto elemento para la formacion de los cálculos.

De resultados de esto habia algunas diferencias de importancia suma. El observatorio de San Fernando comunicó en términos modestos sus observaciones al de Londres y este no pasó mucho sin que respondiese que el observatorio español tenia razon, que le daba las gracias por sus noticias y que interin no se imprimía nuevamente una obra de tanto costo, habia puesto esas advertencias y un cálculo aproximado para corregir la omision. Este hecho, como decimos, es de sumo honor para los hombres científicos de nuestra patria.

El general Martinez ha sido relevado del mando de Castilla la vieja, reemplazándole instantáneamente el general Orozco, uno de los caudillos del ejército de Africa.

Procedente de Barcelona y el extranjero, ha llegado á Madrid nuestro embajador en Roma, Sr. Ríos Rosas, restablecido por completo de la grave enfermedad que últimamente padeció.

El vapor *Berenquer* ha conducido á Cádiz, procedente de la Habana, cinco barriles de cigarros, un saco de picadura, una caja de tabacos é hilas, una idem con dos de medicinas, seis de bilas, tres bultos de idem, y dos cajones de cigarros, uno idem con dos cajones de cigarros, dos idem con 950 tabacos y 119 cajones de á 100 idem, 10 tercios de tabaco: todo ello donativo de aquella próspera y leal provincia, para el ejército de Africa.

Progresan extraordinariamente las obras del canal de Urgel.

La Emperatriz Eugenia fué la primera persona que pidió á S. M. la vida del general carlista Elio.

Son cosa resuelta los nombramientos de los generales Macrohon para el mando de Filipinas; Echagüe para Puerto Rico; Quesada para Valencia; O'Donnell (D. Enrique) para Madrid, y el general Prim, para ingeniero general, en reemplazo del Sr. Zarco del Valle, que se halla gravisamente enfermo.

Algunas de las nuevas casas de la Puerta del Sol, quedarán terminadas en el próximo otoño. Los del Sr. Udaeta se cuentan en este número.

Manila 1.º de Julio de 1860.

La llegada de los dos correos en la ante-víspera de la salida del de Europa, ha hecho que las alteraciones del mercado en ese espacio de tiempo no se hicieran notar. Las habidas en la quincena transcurrida, según nuestros datos, pueden resumirse, á una pequeña subida en azúcar de Taal, y café de Batangas; y en la baja en azúcar de Pangasinan, sibucan, sibucan y almáciga.

Los demás artículos se mantienen lo mismo. En café las existencias son pocas, lo mismo que en arroz.

Adjunto es el resumen de los precios corrientes de los principales frutos y de los artículos de España.

Resúmenes y precios corrientes de los principales frutos entrados en este puerto desde el 15 de Junio hasta el 29 del mismo.

Table with columns for commodity names (e.g., ABACA quillot, Id. de Samar blanco), quantities, and prices in various units like picos, pesos, and reales.

Los frutos de España se encuentran completamente paralizados; las grandes cantidades que han llegado y que se esperan, hacen temer á los que tienen este negocio pormenor por su porvenir, esto unido á que los que reciben quieren sostener con poca baja los precios que habia antes y que los acontecimientos de China daban motivos á esperar y que hoy se consideran ilusorios, nos imposibilitan de poder dar precios por lo inciertos de ellos.

ESPORTACION.

Para Inglaterra, 37,445 picos de azúcar, 394 id. de sibucan, 7,500 id. de abacá, 2,254 millares de cigarros y 12 quintales de añil. Para América, 30,693 picos de azúcar, 8,016 id. de sibucan, 21,117 id. de abacá, 2,364 millares de cigarros, 604 picos de cueros de carabao y 3,761 id. de café.

FLETES.

Para Boston la fragata americana Romance of the Sea, á \$ 8 por tonelada de azúcar y \$ 9 por la de abacá. Para Liverpool las fragatas españolas Julian de Unzueta y Matilde, á £ 2-15.

CAMBIOS.

Sobre España á 3 y 4 p. sobre Londres de Baring Brothers & Co. á 6 m/v. 4/4, id. particulares 4/4 1/4, sobre Hong-kong 12 p. á 30 d/v. Plata á 13 p.

ESPORTACION.

PRECIOS CORRIENTES DE LA PLAZA DE MANILA.

Large table with columns for 'ARTICULO', 'Valor en Ps. Cnts.', and 'Cantidades'. Lists various goods like Abacá blanco, Cera amarilla, and their market prices.

PESAS

MEDIDAS.

Table showing weight and measurement conversions, including 'Equivalencia en', 'De capacidad para arrobas', and 'Para líquidos'.

La unidad monetaria es el peso fuerte y su divisor el real de plata que tiene 42 1/2 centavos de peso ó 20 cuartos. El pico y sus divisores son pesas chinas, de uso general en el comercio de frutos del pais.

BUQUES EN PUERTO.

Table with columns: Fechas, Clases y banderas, Nombres, Capitanes, Ton., Procedencias, Consignatarios, Destinos. Lists ships arriving in port.

BUQUES SALIDOS DESDE EL 17 DE JUNIO HASTA LA FECHA.

Table with columns: Fechas, Clases, Banderas, Nombres, Ton., Capitanes, Destinos. Lists ships departing from port.

CORREOS DEL INTERIOR.

SALEN. El de Cavite. Todos los dias á las nueve de la mañana. El de Bulacan. Los martes, juéves y domingos á las diez de id. El de la Pampanga y Bataan. Los juéves y domingos á las seis de id.

mandante el teniente de navío D. Antonio R. Pardo, en 6 dias de navegacion. Trae la correspondencia general de Europa; y depasajeros D. Remigio Ozcoz y Calahorra, español europeo y los extranjeros Gerrit Ronkens, Adolphus Voorloop, Andries, Schell, Isaac Boers, Gysbert Van der Pol, Willem de Melker, Paulus Martinus Bartels, A. J. Trillen Visee, J. Hendrikus, Jacobus Kuypers, D. Albert Rutzche, Mr. Richard Hunkinson y W. Leverett Thwing.

ENTRADAS DE CABOTAGE.

De Iloilo, bergantin-goleta núm. 147 La Sociedad, en 6 dias de navegacion, con efectos de su procedencia: consignado al sobrecargo D. Antonio Alcon, su patron Juan de los Santos; y de pasajeros D. Melquiades del Rey y Rial y 3 chinos. De Misamis, goleta núm. 159 Matilde (a) Ramoncito, en 21 dias de navegacion, con 420 picos de abacá, consignada á D. Manuel Genato, su patron Dámaso Joaquin.

VIGIA DE MANILA.

DIA 30 DE JUNIO DE 1860. A las cinco de ayer tarde, la atmósfera oscureció viento S. O. flojo y mar llana. El Corregidor á las seis, viento S. O. fresco y marea del viento. Al amanecer de hoy, la atmósfera nublosa viento O. S. O. fresquito y marea del viento en la exploracion, el bergantin anunciado que de provincia, se halla fondeado en la barra. El Corregidor á las ocho y media de esta mañana. Se descubre una fragata entrante de bahía, no ha largado bandera, viento fresco y mar picada. La fragata anunciada americana, á las ocho y cuarenta minutos fondea en la barra. A las diez y media, zarpó del ancladero de este puerto para Cavite, el vapor de S. M. Malespina. A las doce la atmósfera acelajada, viento O. S. O. fresquito y marea del viento.

Puntos de suscripcion al BOLETIN OFICIAL é ILUSTRACION FILIPINA.

Table listing subscription points for the official bulletin and Philippine illustration, including names like Ramon y Giraudier and provincial lists.

Table listing provincial subscription points for the bulletin, including provinces like Bulacan, Pampanga, and Iloilo.

Table listing provincial subscription points for the bulletin, including provinces like Laguna, Batangas, and Tayabas.

ADMINISTRACION GENERAL DE CORREOS DE FILIPINAS.

Por el vapor de S. M. DON JORGE JUAN, que saldrá el lunes 2 del entrante Julio con destino á Hong-kong, remitirá esta Administracion la correspondencia para Europa via del Istmo de Suez, como así mismo la de Cochinchina. En su consecuencia la reja del franqueo y el buzón de esta oficina se hallarán abiertos hasta las DIEZ en punto de la mañana del espresado dia.

Las cartas depositadas en los buzones del Vivac y Santa Cruz, se recogerán á las NUEVE y hasta la misma hora se admitirán las CARTAS CERTIFICADAS.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento. Manila 30 de Junio de 1860.—El Administrador general, Sebastian de Hazañas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

HASTA LAS DOCE DEL DIA DE AYER. ENTRADA DE ALTA MAR. De Hong-kong, vapor de S. M. Malespina, su co-

AVISOS.

Para Tabaco en Albay, saldrá á la mayor brevedad el bergantin-goleta METEORO; admite carga y pasajeros lo despacha en el callejón de San Gabriel, núm. 5 José Carballo y Cortés.

Para Dumaguete, saldrá muy en breve la goleta GENERAL ENRILE; admite carga y pasajeros y la despacha J. J. de Inchausti.

Aviso interesante.

Se anuncia al público que el establecimiento de morriones y talabartería de D. Máximo Roco en S. Gabriel, se ha trasladado á la tienda donde antes estaba el almacén de la Aurora á la subida del puente grande.

Aviso interesante.

Se siguen contratando chinos para la Isla de Cuba en casa del que suscribe sita en la Escolta á donde se les pondrá de manifiesto el pliego de condiciones etc. Los chinos que sean deudores á la Real Hacienda por tributos y los que no tengan patente por estrayío ú otra causa tambien pueden presentarse en la seguridad de que se pagará por su cuenta lo que adeuden y se les adelantará las cantidades que se convengan.

PERDIDA.—La de una cajita con cuadro escarificadores de los ojos y dos lancetas. Se ruega al que se le haya encontrado se sirva mandarla á la casa calle de Palacio núm. 42 y se le gratificará.

El que se considere con derecho á un salacot con adornos de plata que fué hallado en la calle Real de San Fernando en una de las noches pasadas de este mes, se presente en el tribunal de mezclas de Binondo y le será entregado dando sus señas.

En la Escolta, martillo del Sr. Molina, piso alto darán razon de la persona europea que dá lecciones de francés é inglés con la cual se podrán ver de 8 á 10 de la mañana, comprometiéndose dicha persona de poner enteramente corrientes en los idiomas sobredichos en el corto espacio de 9 meses.

La Ciudad de Tetuan, calle del Hospital Real núm. 4, establecimiento de vinos y comestibles de Europa y fonda española, se preparan comidas asi pequeñas como de convites; se sirven comidas para fuera y dentro á 20 ps. al mes las dos comidas de un cubierto, comida fuerte y abundante; se sirve á todas horas comidas, y cubiertos desde 5 rs. á mas.

Aviso interesante á los padres de familia.

El instituto español de Lopez de Altamirano, profesor de grado superior autorizado competentemente por el Superior Gobierno de S. M. en estas Islas, sita calle segunda de Sto. Cristo, casa contigua a la de D. Simplicio el músico, se trasladará desde el 4.º de Julio próximo á la calle Nueva núm. 26 casa contigua á la del Sr. de Mortera; cuyo local perfectamente aireado y céntrico ofrece todas las ventajas que pueden desear los padres; continúa admitiendo pupilos internos, medios internos y externos.

En la mañana del 10 del corriente, se cogió de la casa del que suscribe, un criado llamado Victor Manzano, de 24 á 25 años de edad, nacido de viruelas, natural de Ilocos; se suplica á persona á quien se presente, se sirva dar aviso en casa núm. 45 en San Fernando, frente á la garita de Resguardo donde se le dará las gracias ó una certificación. Braulio Rodríguez.

Periódicos en español.

Los que suscriben se encargan de efectuar suscripciones por la vía de Suez á las publicaciones siguientes:

EL COMBO DE ESPAÑA.—Revista general política y mensual de Europa.—Respecto á España trae con actualidad las sesiones de Cortés, actos oficiales, leyes y decretos relativos al comercio y movimiento personal de la administración española en Ultramar.

Precio de suscripción para { Un año. . . \$ 4 Manila. { Seis meses. 2 50

A LA LECTURA PARA TODOS: semanario ilustrado español que contiene ó mas selecto de cuanto moderno sale á luz en Madrid en literatura española y extranjera, tales como novelas, viages, historias con secciones religiosas científico-industrial, crónica española y extranjera, revista de teatros, bibliografía española y extranjera.

Precio de suscripción para { Un año. . . \$ 6 Manila. { Seis meses. 5

Para los puntos fuera de Manila, habrá que añadir el franqueo que cobra la Administración de Correos.

Para convencerse de la índole de estas publicaciones y moderación de estos precios, hay desde ahora unos cuantos ejemplares de manifiesto en nuestra oficina.

Las personas que se hallan en provincia podrán efectuar su suscripción remitiendo el importe por medio de sellos de correo.

El Museo Universal.

Pocas publicaciones merecen los elogios de la prensa como la de este periódico.

Cuatro años lleva de existencia; y no tan solo no ha desmerecido de las ofertas hechas en sus prospectos, sino que su mejora se hace cada vez notar mas y mas.

Hoy se puede asegurar que es la primera en España, y mucho mas esmerada que cuantas de igual clase se publican en el extranjero.

Sale á luz en Madrid semanalmente. Consta de cincuenta y dos entregas.

Precio de suscripción en Manila por un año 10 pesos.

Se suscribe en la imprenta de este periódico.

Con motivo de la pérdida del MALABAR no se ha recibido la 1.ª quincena de Abril de los periódicos La Esperanza, El Reino, La Gaceta militar y la colección del Mundo militar.

Retratos fotográficos.

En el establecimiento de la calle de Joló, se ejecutan RETRATOS de toda clase y hasta tamaños mayores sobre cristal, papel y placa metálica á precios muy equitativos. Copias de cuadros, grupos etc. etc. por los procedimientos mas en voga. Ademas hay un surtido grande y variado de marcos, cajas etc. para retratos de todos tamaños, dorados de goma, terciopelo etc. etc. de formas muy elegantes y de diseños artísticos. Los Sres. que deseen retratarse de retrato solo, grupo con accesorios característicos ó para el stereoscopio, podrán enterarse de los precios en la morada del artista.

Calle de Joló núm. 50 en la casa contigua al cuartel de Seguridad Pública.

Cándido Bonifás, retratista barcelonés, sigue retratando en los altos del martillo del señor Molina en la Escolta.

M. Pelletier, habiendo comprado el taller de carrocería de D. Benito Peiras, en la calle de San Jacinto núm. 8, anuncia al público que en el mismo se fabrican carruages, con materiales de Europa y los dibujos de París. Igualmente se encarga de toda clase de composturas.

Los que suscriben avisan al público que la garantía que dan por los carruages que salen de su carrocería se ha de comprender que no es por lo que juzguen los compradores por cuentos de sus cocheros, sino que la garantía se ha de comprender que es á la voluntad de los propietarios de dicho establecimiento. Dichos Sres. prometen á sus parroquianos que toda obra mala que salga de su carrocería, en carruage nuevo, tendrán el mayor gusto en componer por cuenta de los mismos, pero no si es por descuido de los cocheros, que hasta la fecha han tenido varios disgustos por cuentos de estos últimos.

Dichos propietarios se obligan á repetir este anuncio por varios reclamos injustos que hacen algunos parroquianos, como el de reclamar la primera composición de valde.

Carls y C.ª



Nueva fábrica europea

DE SOMBREROS.

Calle de Jolo núm. 19.

ELEGANCIA Y BARATURA.

El público manileño y el de las provincias de estas Islas, acuda presuroso y encontrará un surtido variado de sombreros á precios sumamente módicos, á saber:

- Sombreros de felpa de seda negra de diferentes clases. Id. id. para eclesiásticos. Id. id. de tres picos para Sres. Oficiales del Ejército y empleados civiles. Id. de castor finísimo sin pelo. Id. de id. id. con id. Id. de color musco finísimo sin pelo. Id. de id. id. con id. Id. castorinos de varios colores. Id. de muelle. Id. para niños y niñas con plumajes lindos. Gorros de seda para hombre. Gorras de paño finísimo para los Sres. Oficiales de Marina. Cintas de colores surtidos y elegantes, muy propios para adornos de cabeza. Id. elásticos y de crespon para lutos. Felpilla de seda para id. de id. Plumas de colores varios para adornos. Tambien se encontrará un surtido completo de cepillos para sombreros.

Se responde de su calidad, así como de las obras y composiciones que los particulares gusten encomendar, las cuales se verificarán con la exactitud y baratura que se ofrece para todos los artículos consignados.

ALQUILERES.

En la calle de Magallanes núm. 39, se alquilan elegantes carruages con magníficas parejas con guarniciones de colieres; en el mismo sitio se vende una hermosa berlina de la fábrica del Sr. Carls, y no realizándose pronto esta, se alquilará unos y otros á precios convencionales segun las horas de ocupación y distancia; hay libranas de todo lo que llevarán los cocheros avisando á tiempo.

Se alquilan tres piezas, una con vista á la calle en el núm. 58 de la Solana á señoras solas ó un matrimonio.

Se alquila un espacioso entresuelo en la casa núm. 20 calle de Joló; de su precio darán razon arriba de dicha casa.

Carruages de alquiler.

En el establecimiento de D. J. Sierra, se alquilan por mes y dias, elegantes carruages (de la acreditada fábrica de Carls y C.ª) con buenas parejas y guarniciones de Europa, en Binondo calle de Santo Cristo núm. 50 casa inmediata á la fábrica de carruages de Carls y C.ª

En la calle de Anda casa núm. 1, titulado Casino, se alquilan elegantes carruages con sus buenas parejas á 42 rs. salida, sea en dias de labor como en dias de fiesta.

En la calle de San Vicente en Binondo, se encuentra un local aparente para toda clase de especuladores: como son los que tengan cambio de monedas, los de comestibles y bebidas, los de carpintería, carruages de alquiler etc.: su módico precio, y su preciosa situación hacen mas recomendable el sitio: los que lo deseen ocupar, pueden dirigirse al que suscribe en San Miguel.

Antonio de Ayala.

Se alquilan dos hermosas casas en la calle del Rosario del pueblo de Binondo; pueden dirigirse á sus propietarios en San Miguel Roxas hijos.

COMPRAS Y VENTAS.

Se venden dos letras, la una pagadera en Londres á 30 dias por valor de 208 libras esterlinas, y la otra en Madrid á 15 dias, por valor de 380 pesos 95 céntimos. En esta imprenta darán razon.

Letras sobre Londres. Id. sobre Hong-kong y Emuy. Smith, Bell y C.ª

Letras sobre Hong-kong. B. A. Barretto y C.ª

El Madrileño, compra plata al 42 p.º.

Cambio de monedas.

Calle de Anloague, casa núm. 5.

Onzas se compran á \$ 45-7 rs

Se venden á \$ 14-2 rs.

Plata se compra al 42 p.º por mayor.

Cambio de monedas.

Escolta, fábrica de jabones.

Se compran onzas á \$ 45-7 rs.

Se venden á \$ 44-2 rs

Plata en cantidad se compra á 42 1/2 p.º.

Cambio de monedas.

Calle de San Jacinto núm. 50 al lado de la fábrica de chocolate.

Onzas se compran á \$ 45-7 rs.

Onzas se venden á \$ 44-2 rs.

Se vende ó se cambia por un carruage una buena carretela de la fábrica de Carls; el que la necesite podrá verla en la carrocería del que suscribe en Sta. Cruz calle Real de D'Alumbayan. Perfecto Fernandez.

En la calle de Palacio casa núm. 27, hay dos carruages y se vende cualquiera de ellos: uno lleva sobre 4 meses de poco uso, con banquito de quita y pon, y buena pareja de castaños con guarniciones de Europa plateadas: el otro se halla en mediano estado de servicio; tiene pareja de moros y guarniciones para ella; el que guste puede pasar á la indicada casa y si conviene tratar el correspondiente ajuste.

En la calle de San Jacinto núm. 4, se vende un caballo moro rodado, de cinco años de edad, de seis cuartas y próximamente dos dedos de alzada, recién llegado de Ilocos.

Los que suscriben acaban de recibir unos pianos horizontales de la clase que tanta aceptación ha merecido, y los ofrecen de venta á precios muy módicos, Escota casa de Peters y C.ª

Gran rebaja en los precios.

En la carrocería de Carls y C.ª, se vende por mayor y menor en moneda sin cambio.

- Paños superiores, café y azul celeste á 47 rs. vara. Id. id. carmesí y ceniciento. 46 " " Id. id. verde claro y otros varios colores de gusto á 45 " " Género id. de lana de diferentes colores para forrar carruage. 5 " " Cintas de todos colores para tirandas. 2 1/2 " " Yunque ingleses de mas de 200 libras de peso á \$ 25 uno. Mazos para herreros 2 " Bocados para guarniciones 2 par. Limas de 1/2 cuña de 14 á 18 pulgadas 8 docena Acero superior para muelles. 45 pico. Barniz americano muy superior. 7 galon.

Establecimiento de D. Carlos

Yorgensen, situado en el del finado Sr. Canals en Arroceros.

En el almacén de muebles de dicho establecimiento, se encuentran varias clases de muebles como son: camas y catres; id. para niños; aparadores y roperos; veladores con tableros de mármol; id. con raíz de narra; consolas con tableros de mármol; id. id. de madera, sofás y sillas forradas con cerda y taflete; id. id. con bejuco; mesas y aparadores para comedores; cómodas-retretes; mesas de noche con tableros de mármol; estantes ó rinconeras.

Taller de marmolería de Don Domingo

Douat en el antiguo establecimiento del finado Señor Canals, en Arroceros.

Se hacen mesas de altares y retablos, pías bautismales, aguamaniles y lavamanos, mausoleos, panteones, lápidas de todas clases decoradas y sencillas, tableros para toda clase de mesas; y se encarga de todo lo concerniente al ramo de marmolería.

Interesante

á los aficionados y maestros de música.

En la platería del Sr. D. I. Routhier, plaza de San Gabriel, hay de venta los siguientes métodos de piano, canto, arpa y guitarra escritos en idioma español:

- Método de Cramer para piano. . . \$ 4 4 " " Kalkbrenner " id. 6 0 " " Wolfart " id. 5 0 " " Gomis " canto 12 0 " " Bochsa " arpa. 5 0 " " Carulli " guitarra. 5 0

Aviso á las personas que

quieran tener la hora fija.

BISCHOFF & FATTON, relojeros en la Escolta, acaban de recibir un bonito surtido de relojes de bolsillo (LEGITIMOS INGLESES) de oro y plata dorada, que se despachan á precios moderados.

En la calle Nueva núm. 45, se vende un caballo de montar alazan de buen trote mas de seis cuartas y dos dedos de alzada y de 5 años de edad.

Se venden pianos verticales de la fábrica de los acreditados y distinguidos fabricantes Boisselot y C.ª de Barcelona: calle Real núm. 27.

Se vende en cuatro onzas oro una pareja de caballos bayos, de cuatro á cinco años de edad: darán razon en el mallon almacén de los Marineros.

Botica de D. Jacobo Zobel.

Manila.

MEDICINAS CASERAS DEL DOCTOR JAYNE.

Curas debidas á la mixtura para tercianas.

Bridgeport, Indiana, Julio 14 de 1858.

Dr. D. Jayne á hijo.—Muy señores míos: He vendido toda la mixtura para tercianas que vmds. me enviaron y á todos ha dado mucha satisfacción. E. Williams.

Extracto de una carta de A. J. Grant, de Grant's Falls, Illinois, Agosto 24 de 1858.

"He vendido toda la mixtura para tercianas, y esta medicina ha dado mucha satisfacción pues todos los que la han tomado se han curado de las tercianas. No ha habido una sola escepcion."

Extracto de una carta del agente W. O. Ludlow.

Durant, Condado de Cedar, Iowa,

Noviembre 7 de 1857.

"Todos los que han tomado la mixtura para tercianas me dicen que se han curado con unas cuantas dosis."

Extracto de una carta de los agentes Skillern y Mulherin

Atlanta, Arkansas, Noviembre 4 de 1857.

"Las medicinas que vmd. nos envió han dado una satisfacción general, especialmente la mixtura para tercianas que casi nunca deja de curar los casos mas malos de tercianas."

Gran rebaja.

Los garbanzos gordos, tiernos y sanos que han recibido por la Cervantes, los almacenes interior de la calle de Cabildo núm. 8 y nuevo del Sol al pié del puente de Binondo, se venden en los puntos indicados á 42 rs. arroba; cajas de vino Burdeos á 4 ps., id. de id. San Vicente á 4 ps., lutas de carne y pescado de la fábrica de la Hormiga en Gijón á 40 rs., cajas de fideos de 1/4 arroba dos clases en caja á 6 rs., y otros varios efectos, bebidas y comestibles tan arregados como los espuestos arriba.

En las habitaciones altas del antiguo almacén del Sol, sito á la entrada de la calle de Joló, hay de venta abanicos de China de varias clases, cajitas de sándalo para guantes, pulseras de sándalo y nacar para señoras, cajas de tresido, juegos de agedrez, una camita hecha en España para niños y veos de tul negro bordados.

Calle de Joló frente al cuartel de S. P.: se venden sillas de caballos á dos pesos una, de estas gangas hay pocas.

Se vende un buen carruage con una pareja de caballos bayos, cabos negros, de mas de 6 cuartas, fuertes y sanos, y un juego de guarniciones de Europa, todo en buen estado de uso: darán razon de su módico precio en el martillo del Sr. Molina.

En la calle de Magallanes núm. 31, se vende una pareja de caballos castaños diestros al pescante.

En casa Elzinger Hermanos: Escolta, se halla un surtido grande de botas, botitas y zapatos franceses, de calidad superior.

Se vende una pareja de caballos blancos, jóvenes y en precio cómodo: en la casa al pié del puente que dirige al Trozo, se podrá ver y entenderse de su ajuste.

Palay superior de Capiz á 7 rs. 15 ctos. cavan; lo despacha en la tienda situada al pié del puente de Binondo, pegada al establecimiento de carruages de alfiler de D. Juan Muro.

Capotes de paño, ule y salacot, se venden en la calle Real núm. 48 á precios módicos.

REVISTA MERCANTIL.

Los que suscriben hacen quincenalmente una impresion á parte en papel de cartas, de la revista mercantil que se publica en este periódico todas las salidas del correo. Las personas que deseen procurarse algunas, las hallarán de venta en esta imprenta á 1/2 real ejemplar. Ramirez y Giraudier.

TEATRO ESPAÑOL DE QUIAPO.

Funcion extraordinaria para hoy domingo 1.º del corriente, á las ocho de su noche.

PROGRAMA.

- 1.º Sinfonía por la orquesta. 2.º La pieza en un acto de D. Cayetano Suri-gaday, titulada:

HISTORIA CHINA.

5.º El duo del baron y el conde en la zarzuela, titulada:

LAS SEÑAS DEL ARCHIDUQUE cantado por el Sr. Escudero y el Sr. Rivera.

4.º Intermedio de baile. 5.º El juguete cómico en un acto de D. Enrique Perez Escrich, titulado:

LOS ESTREMOS.

6.º La graciosa zarzuela en un acto, titulada: EL REGRESO DE UN SOLDADO.

Precios de las localidades.

- Palcos de seis asientos. 5 " Lunetas y asientos de palcos 4 " Asientos de banco. 4 " Entradas para niños. 4 "

NOTA. Los billetes se espendrán en el mismo teatro desde las siete de la mañana.

Precios de los abonos en plata.

- Lunetas ó galerías por diez funciones. . . 4-4 Un palco de seis asientos por id. 26-4

MANILA:

Imprenta de Ramirez y Giraudier, editores responsables.